

## PRESENTACIÓN

El número 21 de la revista Conjeturas Sociológicas ofrece a la comunidad científica la divulgación de investigaciones cuyas temáticas son sumamente pertinentes en el contexto de la sociedad actual latinoamericana. En un esfuerzo intelectual por entender los conflictos sociales, políticos y de salud pública global que acontecen en nuestra región, se expone la destacada pluma de académicos comprometidos que alimentan la discusión el debate contemporáneo.

El debate inicia con el texto de **Ximena Roncal Vattuone**, en el cual se discute, a partir de los preceptos de unidad y autonomía, la posibilidad de lograr una integración regional latinoamericana, bajo tres esquemas o modelos que permita plantear la ampliación del espacio económico y comercial, donde prevalezca la prioridad hacia los sectores populares en materia de agenda social. Con esto, según la autora, se promueve el surgimiento de países progresistas favoreciendo la confluencia política, esto sin la participación de Estados Unidos.

Por su parte, **Omar Villota Hurtado**, expone un recuento en la influencia de operaciones de Rusia en las elecciones presidenciales estadounidenses de 2016 el autor nos ofrece un análisis académico relacionado a los avances y pruebas de contrainteligencia, seguridad y ciberseguridad norteamericano, examinando la escala de alcance de las actividades rusas basadas en medidas activas y campañas de influencia.

En relación al tema de seguridad nacional y política pública, **Cintia Verónica Ruiz**, nos ofrece un análisis vinculado a los modelos de desarrollo en Argentina y su incidencia en la gestión de la defensa nacional en el periodo de 1991-2010, abriendo la reflexión hacia las capacidades estatales y la vinculación entre los modelos de desarrollo y influencia en los temas de seguridad pública.

**Carlos Aníbal Peris Castaglioní**, continúa el análisis de la seguridad pública, ahora desde el contexto paraguayo, realizando un estudio referente a la policía de aquel país, basado en los testimonios de aspirantes a la institución y su ascenso a cadetes en su primer año de

formación, utilizando la técnica de grupo focal a partir de cinco experiencias que dan muestra de la interacción entre la institución y sus integrantes, como un espacio de confluencia e intereses compartidos.

En la línea de estudios laborales, **Pablo Ariel Becher**, analiza los procesos de precarización laboral en la ciudad de Bahía Blanca, Argentina, interesado en los mensajeros o como el autor los refiere, trabajadores de la moto, esto en el escenario de la economía informal abriendo la discusión en torno a sus derechos salariales y diversas negociaciones colectivas que dan como resultado de flexibilización de sus condiciones laborales, aunado la conflictividad laboral, resistencia y organización sindical por parte de estos actores.

Turismo y economía son dos temas que se discuten en el texto de **Rogelia Torres Villa**, quien analiza la evolución de los ingresos por turismo como fuente de divisas en México, apoyándose en la teoría de la dependencia ante los mercados extranjeros donde este país funciona como un escenario de oferta en diversos rubros de la economía; esto incluye en sector laboral, inversiones y remesas, tres elementos que corresponden al mundo globalizado.

En relación a la historia de las mujeres y de género, **Elizabeth Cejudo Ramos** realiza un importante y novedoso estudio en torno a la participación de las mujeres católicas en la campaña desfanatizadora en Sonora, México, durante los años de 1932-1936, llevada a cabo por Rodolfo Elías Calles, quien fungía como gobernador en este periodo. Los conceptos de acción colectiva y género demuestran la confluencia y solidez argumentativa de la autora en su análisis, en el cual, da cuenta de la participación política de las mujeres y su predominio en el escenario histórico local.

Otro tema abordado por **Miguel Muriel Páez** y **Miguel García Jiménez** en este número refiere los modelos de crianza de padres a hijos, en el escenario latinoamericano, caso específico Ecuador, donde los autores discuten en relación a las ventajas y desventajas de la crianza monoparental y el contraste con el sistema coparental, que implica una participación constante de la pareja en el desarrollo de los hijos, bajo el contexto social en

el que se expone la problemática, el análisis se realiza desde la óptica del derecho y la jurisprudencia.

Este número ofrece nuevas secciones con la intención de motivar al debate y la reflexión en torno a temas históricos y contemporáneos que refieren a nuestra región. En la categoría ensayo se encuentra el texto de **Claudia Elia Villalobos Fernández**, quien realiza un interesante análisis sobre la llegada de los Aztecas a Colhuacan, esto a partir de la descripción del código Boturini, que muestra el peregrinar de la tribu, este código es utilizado como fuente por la autora para relatar la vida cotidiana de los también llamados mexicas y sobre todo la importancia de sus actividades, encontrándose la pesca entre las más importantes.

Temas contemporáneos es otra de las secciones de este número, en la cual **Robinson Salazar Pérez**, realiza un atinado y pertinente análisis en relación a la pandemia como una forma de disciplinamiento social, cuya estrategia es el miedo y el encierro, impuestos por una élite económica y política que pretende establecer un nuevo orden mundial, este nuevo reordenamiento traerá consigo cambios drásticos en las relaciones laborales, economía, sociabilidad y vida cotidiana.

Cerramos esta edición ofreciendo un homenaje a un destacada sociologo centroamericano **Marco Antonio Gandásegui (H)**, que nos dejo físicamente, pero nos deja un legado en todos sus escritos que explican la realidad de los países latinoamericanos, también expresamos nuestros agradecimientos a todos los cientistas sociales que colaboraron con sus escritos para esta edición.

*Juan Antonio Fernández Velázquez*

Director de Investigación

Red de Investigadores Latinoamericanos por la Democracia y la Paz.